

昭和三十年七月五日(火曜日)

出席委員
委員長
宮澤
亂勇昌

理事高橋 祚一君 理事辻 政信君

理事席次
理事高橋 德二君 理事江崎 真澄君
理事田原 春次君 理事森 三樹二君

大村清一君
長井源君

林眞崎
唯義君
伊和善四郎君
博君

大坪保雄君
小金義照君

船田 中君 茜ヶ久保重光君
義鳥田 一雄君 下川義太郎君

鈴木 義男君
吉田 賢一君

出席國務大臣
夕尾喜三郎君

出席政府委員 国務大臣 杉原 荒太君

防衛政務次官 田中
芳薦行次長 曽原
憲吉君

委員外の出席者

專門員 小閣 紹夫君

専門員 安倍
三郎君

委員長谷川保君辞任につき、その補

委員に選任された。

委員受田新吉君辞任につき、その補欠として矢尾喜三郎君が議長の指名で委員に選任された。

文官恩給の不均衡調整に關する請願
(保科善四郎君紹介)(第三〇七六号)
下級老齢軍人の恩給増額に關する請願
(永山忠則君紹介)(第三〇七七号)
恩給法の一部改正に關する請願(眞
崎勝次君紹介)(第三〇七八号)
富山県魚津市の地域給定に關する請
願(松岡松平君紹介)(第三〇七九
号)
岐阜県恵那市の地域給引上げの請願
(綱繩彌三君紹介)(第三〇八〇号)
進駐軍による被害補償促進に關する
請願(林博君紹介)(第三〇八一號)
愛知県小牧市の地域給引上げの請願
(早稻田柳右エ門君紹介)(第三一四
七号)
和歌山県海南市の地域給引上げの請
願(坊秀男君紹介)(第三一四八号)
東北地方各県に薪炭手当支給に關す
る請願(三浦一雄君外一名紹介)(第
三一四九号)
國家公務員に対する寒冷地手当及び
石炭手当の支給に關する法律の一部
改正に關する請願(西村力弥君外三
名紹介)(第三一五〇号)
同月四日

秋田県能代市の地域給指定に関する
請願（川俣清音君紹介）（第三二〇一
号）
秋田県能代市に薪炭手当支給に関する
請願（川俣清音君紹介）（第三二〇
二号）
の審査を本委員会に付託された。

本日の会議に付した案件
自衛隊法の一部を改正する法律
(内閣提出第八一号)
防衛庁設置法の一部を改正する法律
(内閣提出第八二号)
防衛庁職員給与法の一部を改正する
法律案(内閣提出第八三号)

○宮澤委員長　「これより会議を開かね
ま。

自衛隊法の一部を改正する法律案、
防衛庁設置法の一部を改正する法律案
及び防衛庁職員給与法の一部を改正す
る法律案を一括議題として、質疑と採決

いたします。西ヶ久保重光君。

防衛問題は人を前に

があるのです。それは竹橋の田近衛歩兵一連隊の跡でありますから、あそこに

現在警察学校と学生会館があるのであります

の自衛隊の使用に供されるというの
で、六百数十人の入っている学生諸君

が、非常に昨年の暮れあたりから心配して、たびたび防衛厅に伺っていると、いうことですが、最近になりまして、どうもいよいよ追い出されるというの

で、非常な不安を感じている。それでおもろくない現象が起るのではないであります。学生会館の学生諸君を追いかと思いますので、実はお伺いするのあります。学生会館の学生諸君を追に出すといつては語弊がありますが、あの元の兵舎をお使いになる意思があるのか、また元の兵舎をお使いになりませんでも、今の警察学校その他の周囲の建物を全部自衛隊でお使いになると、結局いろいろのトラブルを起す原因になるのではないかということをわれわれ心配しておりますが、この点に対して一つ伺っておきたい。

○杉原国務大臣 お答え申し上げます。学生会館を使わせてもらう計画は今持っておらないのでございます。ただ防衛庁の、現在越中島に戸舎があるわけでございますが、あそこに業務隊がおりまして、一方防衛庁は今新しく戸舎を震ヶ関の方に建設中であります。移転することになりました場合に備えまして、あそこにおります業務隊をあの旧連隊跡の一部施設の中に収容したい。こういう考え方を持っておるのをございます。学生会館の方はそういうことはございません。

○震ヶ久保委員 そうしますと、全体のものをお使いになるのではなくて、一部をお使いになる。

それであそこで自衛隊が演習されるとか、そういうことはないわけでございませんね。

○杉原国務大臣 それは場所からいたしましても、そういう演習とかなんど

かいうことはございません。これはお願いであります、家庭のあまり豊かでない諸君が非常に多いようありますと、もしあそこを出されますと、ほんとうに非常に想像以上の困難があるようあります。が、防衛庁もそれをお含みの上善処してほしいと思います。

本論に入りますが、国防会議の議題あるいは防衛三法について、いろいろ同僚議員から質問があつたのであります。私は、日米安全保障条約の規定によつて、アメリカ駐留軍が日本の防衛に当つておるのでありますが、実際内乱とかあるいは外部から攻撃を受けた場合に、おそらく日本の自衛隊とアメリカ駐留軍とは、共同防衛に当るもとの考えます。その際における具体的な本隊の行動について、アメリカ駐留軍と自衛隊との共同防衛に関する何か特別な協約等がありますか。あつたらお知らせ願いたい。

○杉原国務大臣 ただいま御指摘の点につきましては、安保条約に引き続いてできました行政協定、こと行政協定を作ります際において、一応問題になつたと思います。問題になつた結果、結論といいたしまして、行政協定の第二十四条。だつたと思いますが、そこに規定がございまして、その趣旨は、日本区域において敵対行為が起つた場合、または敵対行為の急迫した脅威が生じた場合、そういう場合に日本を防衛するために、日米両国政府が協議す

るという、協議条項があるわけあります。あらかじめ敵対行為の態様がどういうものか予想することが困難でございますから、起つた場合に協議することに相なつておる次第でござります。

○西ヶ久保委員 特殊な外部から攻撃を受けるというような心配がないということを、いつかおっしゃいましたが、それでありますから、あらかじめ話し合いをしておくよりも、事が起つてからやるというのであります。現在のようになつておるときならば、あるいはそれでいいかもしませんが、もちろん世界の情勢は、平和への大きな努力がなされておりますので、これは私ども当然のことだと思ひますけれども、と申しましても、その自衛隊を増強されるということは、政府としては必ず外部から一つの侵略的な起りがあるものと考へてやつていらつしやると思うのです。そうしますと、予告をされた侵略行為ならば、その事が起つたときに協定をされましても、あるいは間に合ふかと存じます。が、おそらく今後起るそういう問題は、今までの日本がアメリカの真珠湾を攻撃したあいつた形よりも、もつと突發的と申しますか、予想しないとき予想しないところから起る可能性もあるかと思うであります。そんな場合に、事が起つてから日米両方で共同防衛に対する具体的な取りきめをするといふのでは、その面から見ると非常に不安と申しますが、あるいは共同防衛の実際的な運用をせられるのに支障があるのではないか、こう思うのであります。が、今長官の御答弁以上に具体的に進んでいないのか、あるいは発表はさ

れないが、アメリカも日本の自衛隊に相当期待しているようでありますから、もうすでに具体的な戦略の上に話しあいがなされているのではないかと思つてあります。が、やはり今長官のお答えの範囲を出ないものかどうか、もう一回お伺いしたいと思います。

○杉原國務大臣 先ほど申し上げました範囲を出ていない状況でございまして、結構お伺いしたいと思います。

○西ヶ久保委員 そうしますと、実際のそいつたことに処する場合、たとえば共同防衛する場合に、最高指揮権者はだれか、あるいは指揮命令系統がどうなるかといったような具体的なこととも全然話がないということでございましょうか。

○杉原國務大臣 さようございます。そして先ほども申し上げますように、第二十四条に規定しております、われわれが予想しておりますような事態が起りました際には、あるいはそういう問題が同時に含まれるかと思いま

すが、そういう場合には日本といたしましては日本の法規がござりますから、その建前を前提にして考へなければならぬことだと存じます。

○西ヶ久保委員 今日までの政府側の御答弁の中でたびたび言われていますが、そういう場合には日本といたしましては日本の法規がござりますから、その建前を前提にして考へなければならぬことだと存じます。

○西ヶ久保委員 さようございま

持つておるかお伺いしたいと思います。

○杉原國務大臣 現実問題としては、私は今そういうことはちょっと予想でできませんですが、理論上の問題としてお答えの範囲を出ないものかどうか、私は今そういうことはちょっと予想でできませんが、理論上の問題としてお答えの範囲を出ないものかどうか、

私は今そういうことはちょっと予想でできませんが、理論上の問題としてお答えの範囲を出ないものかどうか、

私は今そういうことはちょっと予想で

ます。

いわゆる航空施設といい、ある

いは

私は先般佐渡のレーダー基地

に行つて参りましたが、あのレーダー

及び間接戦略に対しわが国を防衛す

る、これが主たる任務でございます。

従いまして自衛隊の根本の建前とい

うものはそこにあるわけでございます。

よその国を侵略するということでは決

してない。しかしそういった侵略を受

けた場合には、国土をあくまでも防衛

する。そこに自衛隊の根本の精神があ

るわけでございます。しかもわが国と

いうものは、あくまでもわれわれの

りっぱな伝統を持ち、そしてまた民主

主義日本を絶対にくずしてはならぬこ

とだと思います。そういうわが國と

民族の独立生存をあくまでも守つてい

く、そこを基本にしてやつておる次第

に予想してやつておる。

○西ヶ久保委員 さようございま

す。

○西ヶ久保委員

一つのはつきりした目標なしに訓練されることはあり得ないと思う。私はどちらもはかつてそういう場面に立った場合には、これは明らかにはつきりした目標を持つて訓練され、また訓練したのであります。それだけに私は幾ら抽象的に——昔は天皇のためというのが一つのとんでもない目標がありますけれども、今は長官はどのような方針を持つて、民主主義を守るというための自衛隊の精神面の訓練を行なされておるか存じませんが、私が考えますと、そういったことは自衛隊のほんとうの、いわゆる自分の身を犠牲にしてやるといふところまでは行き得ないんじゃないかと思う。そういう意味において、たびたび首相も長官もおっしゃるけれども、一つの仮想敵国というものがやはりあって、そうしてその国が攻めてきた場合にこれを撃退し、これから日本を守るというものがなければならぬと思うのでありますが、あくまでも長官は日本の自衛隊はそういうのではなくて、ただ日本の國土を守り、民主主義を守るといふうなばく然る一つのお考え方か。そういうふうな一つの方式で訓練をされ、いらっしゃるのか、もう一回お伺いしたいと思います。

い。それではほんとうの道徳的勇気は
かえってわからないので、わが国を侵略
するものに對し、あくまでも日本を守
るということで非常に道義的な士氣も
上るものだと考えております。そうい
う精神でやつております。

○杉原国務大臣 ただいままで申し上げました以上のことを今申し上げることはできません。それ以上のこととは私は考えておりません。

○吉川ス米委員長 なるごにこらつと
具体的に検討して、これに対しても自衛隊が当つていくというような基本方針があるのじやないか。それはどういうものかということをお聞きしているのであって、何か具体的な御答弁があつてしかるべきだと思います。

きなウェーツが持たれて、私どもニース映画等でしか見られませんけれども、まことに航空兵力の発達といふものは私どもの想像以上のものがあると思うのです。こういった際に日本に攻撃を加えてくるであろうものは、おそらく陸上からするものよりも空からするものが非常に大きなものでなからうかと思うのであります。それに対しても現在のように陸上自衛隊中心で行かれることが果して侵略はしないが國を守るというだけでも事足りるのかどうか、こういう意味において、現在はどうも陸上自衛隊中心のようではあります、将来においてもその方針を堅持されるのか、あるいはまた違った方向へお進みになる予定があるか、この点をお伺いしたいと思います。

ずかしいことだと思います。お説の通り今後の国の防衛というものは侵略に対するものではなくても、ほんとうに専守防衛というふうな上からいたしまして、航空のことというものがゆるがせない、防空ということがゆるがせにできぬということはお説の通りだと思います。ただ御承知の通り、防衛の方は、——海もそうでありますするが、特に航空の方は、これは申しますまいかることで、日本の財政力等からいわゆることでありますと、これは非常に考えなければならぬ問題だと思います。たとえば純防衛上の要請からいたしましては、相当の高度の必要性ということを見きらして、財政上からいたしますとそこには驚くべき金のかかることだということは、これはもう御承知の通りであります。そういう点を十分考えていかなければならぬことだと考えます。それからさらに、いずれにいたしましても、しかし日本といたしましては、率直に申しまして日本一国だけで、自衛といいましても、実は最小限の自衛すら日本の国力ではとうてい不可能だろうと思ふのであります。それでそこにいろいろの御意見はありますけれども、そこに集団防衛の必要というものが生じてくると思うのであります。その集団防衛の中であれども、それがどういう部面が日本として必要であり、また可能であるか、そういう点などよく考えてやつていかなければならぬことだと考えております。

したいということが一つの理由になつておるようでありますし、航空自衛隊の増強は必要であるが、財政的な面からなかなかがそはいかぬということではあります。まあそれはそれとして、現在の陸海空の自衛力の策定には何かそこに別な意味における基準というものがあつてなさつていらっしゃるか。たとえば防衛庁の予算の面から考えてやつていらっしゃるか、あるいは今言つたアメリカの駐留軍を帰すといふことも一つの要因であります。が、何かそのほかに陸海空の自衛力の配分と申しますか、分野と申しますか、そういうしたものをおきめる基準があるかどうか。あつたら一つお示し願いたいと思います。

のであります。日本に侵略をしようとする外國は、おそらく相當に強大な國である。従つて相當進んだ兵器を持っておる國だと考へなくちやなくては今長官も御答弁でおっしゃつたとまうに、陸上自衛隊が何十万、何百万をもりましても、これははどういどんにもならぬということは、もう子供でもわかると私は思います。従いまして、久しぶりになると、私は容易ならぬものであると思うのであります。その点は、が、自衛隊の増強によつて日本を外國から守る、また守り得るところの確信をしほんとうに日本の現在の鳩山内閣御承知で、結局日本では独自で防衛できなかつたら集団安全保障というようを持つよとになるに、私は容易ならぬものであると思うのであります。その点は、国といふ言葉を使っておるのであります。ですが、アメリカの防衛力に相当依存するということはどうもはつきりしてきただのであります。そうなりますと、いわゆる陸上駐留軍はある程度の期間を置けばアメリカに引き揚げる可能性がありますが、日本の財政的な面から航空自衛隊がほとんどの強大なものを持っています。アメリカの駐留軍は少くとも航空兵力に關する限り、あるいはそれと付隨したいいろいろな問題を持つておるものに限つては、ほとんど永久的に日本の國土から撤退ができるというように考へられるのであります。これは私は日本の國民としてはゆるしい問題であると思ひます。この点に非常に関心を持つておる。先般も私が長官にお聞きしたと

うに、いわゆる民主党の公約であるアメリカ駐留軍を帰すためにも日本の軍備をしなければならぬというので、今再軍備反対の諸君までも民主党に投票した、そういう国民も相当ある。現在私ども国会の外を回りますと、そいつはいった質問なり、そいつたことを聞かれるのであります。いつになつたくアメリカ軍は帰るのか、ところが陸上のものは、ある程度帰つても、今の官の御答弁なり政府の方針では、航空隊に限つては、これはおそらく永久にありますと、日本の國土から引き揚げることはできませんといふ結論に達するのであります。が、この点に対する長官としてはおきりした御答弁をお願いいたしたいと思ひます。

せんが、しかし少くとも地上軍に関し
ます限りは、私はかなり早く期待でき
るじゃないかというふうに考えており
ます。現に今日すでに約五千名の地上
軍が撤退することに相なりましたの
も、私はその傾向の一つの現われだ
こういうふうを見ておられます。

○蔵ヶ久保委員 この間から防衛六カ
年計画がだいぶん問題になつております
したが、ついこれも何とほつきりし
ないままに終つておるのであります。また
が、おそらくアメリカも、特に陸上軍
などはそういうまでも日本に置きたく
はなからうと思うのであります。また
アメリカ人自身も、国内でも相當いろ
いろな問題が出ておるよとあります
す。そこでアメリカ当局と日本側と、
そういうことに対して話し合いをする
ということは、私はあると思うので
す。どうだ、一つ日本もそろそろこれく
らいの兵力を持つたからアメリカ駐留
軍はいなくとも事足りるのじゃない
か——日本の国民もだいぶんアメリカ
兵にはあきあきしている。一部にはア
メリカ兵のために相当ぼろいことをし
ている連中もあるようでありまして、
こういふ連中は別ですが、一般の国民
はおそらくだれもあるの不愉快なアメリ
カ兵の駐留を歓迎しているわけはない
と思うのであります。ですから日本政
府も責任を持つてアメリカに対しても
もうそろそろ、こちらとしてもこうい
うことをやるのだから、帰つてもらい
たい、またいつごろ帰れるかというよ
うな折衝は私はあつてしかるべきだと
思うのであります。いつまでもただ向
う様ののんべんだらりしたのをこっち
も指をくわえて見ておるというので
は、私は責任ある政府とは考えられま

せん。そこで一つ今の長官の話では相当早くとおっしゃったが、何年ということはわからぬ。もう戦争に負けすでに十年たちます。いわゆる完全植民地なら別として、私どもは世界史をひもともして、しかもこんな進んだ現今において、敗戦後十年以上もその軍隊が駐留をして、四億一千万坪の土地と、三百六十五万坪の建物を押えられて、日本人が入れない。われわれ国民の代表である国会議員が、とにかく演習地に参りますと、機関銃を突きつけられて、国会議員が自分の国の領土内で歩くことができぬという状態なのである。これは私はまことに不屈き千萬だと思う。長官はどうか知りませんが、私は何回もそういうことに際会しております。国会議員が自分の国の、しかも中心地を行くのに機関銃を突きつけられて、一々尋問されて、しかも相手の少佐が大尉くらいのいわゆるけちな下級軍人にいろいろなことを言われなければ、その中に入れないというような状態は、私はこれはもう独立国でないと思う。この間から盛んに鳩山首相も独立々々とおっしゃるが、私はこんなことは独立と思えない。しかも日本国内に四億一千坪です。これは日本国民の国民感情であります。私は一日も早くこういう状態をなくするため、政府はどんな努力も、どんなことでもしなければならぬと思うのです。それが割に早く帰るかもしれないといふことです。これが割に早く帰るかも知れないといふことです。だから、あるいはいつになら帰るかわからぬといつたような状態では、私はほんとうに信頼できる政府ではないと思う。実態はそうであります。だから政府はアメリカ当局とこういうことになるから一日も早く帰つてもらいた

い、どのような状態にしたら帰れるのか、たとえば一歩譲って自衛隊を幾らに増強をしたらアメリカは帰るのか、航空力をどれくらい増強したらアメリカは帰るのか、こういった具体的なことについての話し合いがあつてしかるべきだと思うのであります。が、そういった話し合いをしたことがあるかどうか。なさった結果は、アメリカはこれを対してどういう態度をもつて返答をしたかということをお聞きしたいと思います。

○杉原國務大臣 今おっしゃいました御趣旨はよくわかります。実はそういう点からいたしまして自衛隊の増強といふことも一つは重要な考慮として考

えまして、そうして実は御審議を願つておる次第でございます。そうして私もアメリカ側といろいろ接觸いたしましたが、個々の場合につきましてはしておらず、個々の場合はいつにいつから帰るか、そこまでの交渉はしません。実はそういうことの基

本の予算の編成がアメリカの防衛分担金の問題をきめなければ組めないと、いつから帰るか、そこまでの交渉はしません。実はそういうことの基礎といつても相当長期の計画を立てるということが必要だと私は考えております。それでは全体としてはいつになら帰るか、そこまでの交渉はしません。実はそういうことの基礎といつても相当長期の計画を立てるということが必要だと私は考えております。それでは全体としてはいつになら帰るか、そこまでの交渉はしません。実はそういうことの基礎といつても相当長期の計画を立てるということが必要だと私は考えております。それでは全体としてはいつになら帰るか、そこまでの交渉はしません。実はそういうことの基礎といつても相当長期の計画を立てるということが必要だと私は考えております。それでは全体としてはいつになら帰るか、そこまでの交渉はしません。実はそういうことの基礎といつても相当長期の計画を立てる

○歯ヶ久保委員 私が聞いておるのは、あなたがただ単に想像したりあるのは、あなたがただ単に想像したりある

○歯ヶ久保委員 私が聞いておるのは、あなたがただ単に想像したりあるのは、あなたがただ単に想像したりある

○歯ヶ久保委員 そんなら長官は、アメリカ軍が帰つたのでは不安である、また自衛という点から考えなくちゃならぬとおっしゃいますが、そうします

を中途としているんだという今御発言がなされました。地上軍が撤退できるという中途の上に立って防衛六カ年計画を立てておるということを今あなたはおっしゃった。それならば率直に、日本本土の地上軍は六年後には一体幾らにするのだ、あるいは海上、あるいは空軍等においても、自分はこのように大力年計画というものを策定しておるのだがやはり日本の防衛計画について――

しかもこの防衛計画は国民経済に大きな影響があるのでありますから、その点について熱心に質疑をしておるのであります。ところがそれをひた隠しのようにされるから、われわれはその政府の矛盾とそろして秘密主義をあくまでも国民の前に徹底的に説明しなければならぬ、こういう重大な責任を痛感すればこそ、あなたに何回となく質問を申し上げるんです。従つて私はこの際どうしてもあなたはこの防衛六カ年計画といふものを明確に、当委員会において発表される重大な責任が課せられておると思うのであります。もしこれができないならば、あなたは防衛長官たる地位を去らなければならぬと思うのです。あなたは口を開けば、防衛六カ年計画ということを現実に言つておる。

○森(二)委員 長官は先ほど来、つまりアメリカの地上軍は六カ年後には撤退さすだけの考え方を持っている、これに基いて国防六カ年計画というものを立てるのではないんだということを、現に言われたのではないですか。しかばねで、この国防六カ年計画といふものは、すでに断定せざるを得ません。それがあなたたのさつき言つたことは失言じきありませんか。地上軍は完全にこれは自分の國務大臣として、防衛長官としての責任とと言質といふものを、あなたがみずから自覚しなければならない段階にすでに到達しておると思います。この際明確に防衛六カ年計画の全貌を述べられることが必要である、あなたは撤退してもらう、その計画でおると云つておる、かように考えております。

○杉原國務大臣 実はこの防衛に関する長期計画につきましては、前の自由党内閣時代からも、自由党内閣のある時期以後からは、いろいろ防衛庁においても研究を重ねてきておられたことだと思います。そうしてそれをまたさらには現内閣になりましても、それに引き続いて検討を加えてきております。それでも研究を重ねてきておられたことを、ぜひ立てるには、この長期計画を立てるという方針は、この長期計画を立てるという方針も、すでに国会におきましても声明しておりますところであります。ぜひ立てる責任があります。従いまして以前から非常に苦心をして研究しておられたことを、慎重の上に慎重を重ねてやらなければならぬことでございまして、まさに國会に對して、かくかくの内容でござりますと、このことを申し上げるところまで、至つていよい現状でござりますから、御了承願いたいと思いま

す。

○森(二)委員 長官は先ほど申し上げましたように、アメリカ駐留軍の地上軍の撤退ということは、これを中途として、そうしてこれは六カ年計画の中の一つの重要な要素として案を立てたい、こういう趣旨で申し上げておる次第であります。

○森(三)委員 それならなおさらのことは、立てるのではないんだということを、現に言われたのではないですか。しかばねで、この国防六カ年計画といふものは、すでに断定せざるを得ない立場に追いついています。もしこれが通じないといふことがあります。もしこれが通過できなければなりません。これはいかがです。

○杉原國務大臣 国防会議法案につきましては、今国会におきまして通過するようになつて、一つ御協力を願いたいと考えております。

○下川委員 なかなか答弁が明確にさ

と思うのです。いつまでもぐずぐずしていたのではどうしようもない。少くとも防衛長官としていわゆる何月何日とは申しません。どのくらい日時をかしたら当委員会に責任ある防衛計画を作り発表になり得るか。この点だけは私はどうしても聞かなければ承知できません。

閣は自衛のためにいわゆる憲法の第九条をそのまま——この間鳩山さんは、九条は現状のままで独立した日本は自衛のためには軍隊を持つてもいいと いう御答弁をなさっていらっしゃる。 国防会議の審査のときにはっきりとそ ういったことをおっしゃりながらも、 全然その鳩山内閣は防衛に対する定見 もなければ、自信も確信もない。ただ 自由党内閣がなしく話しに作ったこの 变な軍隊とも何ともわからないものを 受け継いだので、それを引きついで何 とか知らぬ間にしょい込んでやつてお るということしか了解できませんが、 そのような了解をしてもよろしくうございますか。私は今までの少くとも国防会議の審議に対する鳩山さんの答弁 それから長官の答弁、またこの防衛三 法に対する審議の過程において、これ ほど熱心に各議員が、少くとも国民の 代表としてお尋ねしていることに対し て、そのような御答弁ではこれはおそ らく私はだれも納得がいかぬと思う。 納得のいかぬことを私どもはこれは当

然審議はできないと思う。従いまして、また今言ったように、もう鳩山内閣は防衛ということについては全然無定期で、もっただもてあましてる、どちらにもならぬといってかぶとをお脱ぎになるならこれは別であります。私はそのようにしか理解できませんが、そのように理解をしてよろしくうござりますか。

○杉原国務大臣　自由党内閣時代から防衛力の整備ということについては、非常に御苦心になつてやつてきておられたところでございます。そしてそのあとの方の時期におきましては、やはり長期計画を立ててやつていく必要があるといふことを吉田総裁もまた自由党も認めになつて、非常な御苦心をして研究を重ねてきておられるところであります。そしてその根本問題は、やはり國力に応じて日本の自衛力を整備する、そうして駐留軍の撤退などいうこともその間に重要な考慮として加えてやつしていく、こういう御方針だったのだと思います。その基本的な点をおきましては今日私たちの考え方も全然同じでござります。

○蓄ヶ久保委員　先ほどのいわゆる防衛計画の発表について幾日ということはお答えできませんが、それではわれわれとしては、これはもうどうしても、一ヵ月延ばした会期でありますから、今会期中には当然防衛計画の大綱を御発表になる責任があると思う。私どもが、それに対しても長官はどのような御所見でおられるか。

りでございまして、なるべくすみやかに成案を得たいと私としては考えておりますが、それをいついつということは約束することはできません。

○下川委員 杉原さんの答弁はあります。いもこです。今話を聞いておると、自由党時代から計画されておる、そうしていわばあなたが今度引き継いだ形になつておる。そうなると自由党から民主党の内閣へ移つたその過程にいわゆる六ヵ年計画というものが進んでおる。杉原さんがわからなければ増原次長さんがいらっしゃるのですから、次長さんはもう二代にわたつての長い間の女房役でございましようから、その点明確にござる点だけをこの附録説明願いたい。

○増原政府委員 長官から申し上げておる通りでございまして、防衛力の整備についての長期の計画を前々から研究をいたしております。自由党内閣時代には一応五年という形で研究をいたしておつたのでございますが、民主党内閣になりましてからは、経済六ヵ年計画と見合いまして六年という形で以下研究をいたしておりますのでござります。

○下川委員 それならば自由党時代の五ヵ年計画は、私は大体プランができると思うのです。それから引き続いておると思うのです。それから引き続いて民主党的な内閣になつて六ヵ年計画になりましたが、私ははつきりしなくても、大体の、その過程におけるものがいろいろあると思うので、そういうものを一つ資料として御提供願いたい。

○杉原国務大臣 それはもつと責任を持てるものができた上ではないと提出できませんでございます。

○西ヶ久保委員 今の点は、私どもはあとで内閣委員会の議に付して、これ

は当然委員会として要求しなくちやない
らぬと思うのです。今まではいつ
になつたらその防衛計画がわかるのか
全然見当がつかないようでは、防衛三
法の審議も、あるいは国際会議の審議
も不可能であります。従いまして、こ
れは別途委員会の議に付して、政府に
強行な決意を表明しなければならぬと
思うので、その点は杉原長官も十二分
に腹を据えて考へてもらいたい。
そこで觀点を変えて質問を続けま
す。アメリカ駐留軍の陸海空の現在の
兵力の要領がわかつたらこれを発表し
てもらいたい。

○杉原國務大臣 アメリカの地上軍は
約二個師団半でございましたが、最近
約五千名撤退しております。空及び海
の方につきましては私申し上げること
はできません。両方もわかりません。

○田原委員 われわれが防衛厅三法を
審議するその段階において、やはりい
ろいろ説明してもらわなければならぬ
点があるのですが、どうしても長官は
発表できぬというのでは、私ども審議
上困るのであります。そこで私は休憩
して一応理事会を開いてもらつて議事
の進行をよく協議願いたいことを要望
いたします。

○杉原國務大臣 今のアメリカ軍の勢
力とか移動とかいうもので公けにされ
ていないものにつきましては、これは
発表できないことになつておりますか
ら、私申し上げることはできません。

○宮澤委員長 それではこの際休憩い
たしまして、午後一時に再開いたしま
す。

the first time in the history of the world, the people of the United States have been called upon to decide whether they will submit to the law of force, or the law of the Constitution.